

Rapport d'activité d'octobre 2021 à septembre 2022

En dépit de l'insuffisance endémique de ses forces militantes (13 actifs sur 267 adhérents) Attac38 a mené cette année des actions visibles et variées, tantôt en collaboration avec d'autres organisations, tantôt à notre initiative et souvent dans le cadre de campagnes nationales. A l'intérieur de l'association, les efforts ont été poursuivis pour faciliter les relations entre le CA et les adhérents, et pour améliorer la communication et le fonctionnement du CA.

Actions externes

Nous présenterons séparément les actions organisées principalement par Attac 38, et celles menées en collaboration avec d'autres organisations. En annexe sont listés tous les événements auxquels nous avons participé ou que nous avons soutenus.

Actions organisées par Attac 38

30/11/21 – Conférence de Bernard Friot : A l'invitation d'Attac38, Bernard Friot a donné une conférence intitulée « *Démarches pour la souveraineté des travailleur.se.s sur le travail & mise en sécurité sociale de l'alimentation* ». Il est notamment revenu sur l'histoire des luttes sociales liées au travail et le recul des droits des travailleurs depuis le Conseil National de Libération. Il a exposé ainsi la prise de pouvoir de l'outil du travail par la bourgeoisie. Il a notamment expliqué que la lutte pour les droits des travailleurs passait nécessairement par une reprise de l'outil de travail et donc un contrôle sur celui-ci. Il a également mis en exergue le fait qu'un travailleur était qualifié par ses compétences et non son emploi. Cette conférence et le débat qui a suivi ont attiré une assistance de plus de 100 personnes dans l'auditorium de la Maison du Tourisme. Le diaporama de présentation d'Attac et la vidéo de la conférence ont été mis à disposition sur le site web (plus de 40 consultations).

26/11/21 – Action anti-Amazon : A l'occasion du « black Friday », nous avons collé sur le distributeur de colis Amazon à la gare de Grenoble, des tracts dénonçant l'évasion fiscale pratiquée par Amazon. Cette action prenait place dans une action nationale.

Lettre ouverte à France bleu isère, pour protester contre la censure d'une communication sur la « chasse présidentielle » de Jean-Christophe Barbier dans une réserve naturelle du Vercors. Cette censure avait fuité dans le canard enchainé.

3/2/22 – Ciné-débat autour du film « L'horizon » : A l'initiative d'Attac38, une projection en avant-première du film « L'horizon » suivie d'un débat ont eu lieu le 03/02 au Cinéma Le Club à Grenoble. La réalisatrice Émilie Carpentier était là pour parler avec l'assistance des thématiques (notamment les luttes associatives écologiques) abordées par son film et de son expérience militante de lutte contre Europa City.

28/3/22 – Conférence de Thomas Bart : Dans le cadre du « mois décolonial » et à l'invitation d'Attac38, Thomas Bart a donné une conférence sur le projet d'exploitation de pétrole par Total en Ouganda, projet largement soutenu par le gouvernement français, et catastrophique pour les populations locales et pour l'environnement. Il a aussi décrit la lutte des ONG contre le projet, et en particulier l'usage de la « loi sur le devoir de vigilance », exception française qui permet, sous certaines conditions, d'incriminer une société

mère pour les délits commis par ses filiales. La conférence a réuni une trentaine de personnes dans la salle du quartier Mistral. Cette conférence a été co-organisée avec Survie. Attac38 a fait activement partie du comité d'organisation du Mois Décolonial.

31/3/22-5/4/22 – Campagne « Les inégalités, un choix politique ». Dans le cadre d'une action nationale et en marge de la campagne de l'élection présidentielle, nous avons posé des banderoles sur des passerelles d'autoroute, au pont de l'île d'amour à Meylan le 31 mars, puis au pont du tram à Fontaine le 5 avril. Un tract intitulé « Impôts : idées fausses et vraies injustices » a été élaboré, et distribué à la station de tram Grand-Place le 2 avril, avec pose de banderole et d'affiches. Cette distribution de tracts a été intéressante en ce qu'elle a permis de rencontrer une population spécifique des quartiers sud et d'échanger de manière plus approfondie sur les enjeux des élections, en permettant un certain décryptage des programmes économiques de l'ensemble des candidats aux présidentielles.

24/5/2021 – Distribution de tracts au centre des impôts: dans la continuation de la campagne « les candidats des inégalités », nous avons distribué des tracts alertant sur les idées fausses concernant les impôts, à la file d'attente des personnes venues se renseigner au centre des impôts à la période des déclarations de revenus.

Juin 2021 – Interpellation des candidats aux élections législatives : Un questionnaire a été élaboré pour être soumis aux candidats du département, avec des questions portant sur la fiscalité, les libertés, et l'écologie. En raison des difficultés pour trouver leurs adresses courriel, le questionnaire n'a été finalement envoyé qu'à 22 candidats des circonscriptions 1 à 4. Nous n'avons reçu que 3 réponses, qui ont été publiées sur le site web.

24/6/2022 – Lettre ouverte à Laurent Wauquiez : Attac38 a publié une lettre ouverte au président du conseil régional, pour protester contre la politique de subventions de la région Auvergne-Rhône-Alpes.

29/9/2022 – Conférence de Maxime Combes : A l'invitation d'Attac38, Maxime Combes a présenté son dernier livre, « Un pognon de dingue mais pour qui ? L'argent magique de la pandémie », co-écrit avec Olivier Petitjean. Il a également expliqué la proposition de loi qu'il promet, en vue de faciliter la rénovation énergétique des bâtiments. Cinquante personnes assistaient à cette conférence et ont participé au débat qui a suivi dans la grande salle de la Maison des Associations. La vidéo de la soirée a été mise sur le site web.

Collaborations avec « Plus-jamais-ça »

Nous avons poursuivi notre participation active au collectif « Plus jamais ça », qui réunit un groupe d'associations et de syndicats (voir plus-jamais.org). En dépit d'une certaine démobilitation cette année, plusieurs actions ont eu lieu dans ce cadre :

23/11/2021 – Action pour promouvoir la gratuité des transports publics, avec distribution à la gare de Grenoble du « 4-pages » sur ce thème.

1/12/2021 – Action pour protester contre la fermeture de guichet à la gare de Gières.

15/1/2022 – Manifestation pour le climat et contre la venue de Macron pour l'inauguration de Grenoble Capitale verte européenne. Attac a signé auprès de la préfecture en tant qu'organisateur de la manifestation.

12/3/2022 – Marche pour le climat.

6/10/2022 – Stage intersyndical « Urgence environnementale et sociale : agir collectivement pour vivre mieux. » avec la présence d'un responsable national du PJC,. Parmi les objectifs : faire se rencontrer des travailleurs d'horizon varié.

Collaborations avec « Grèce-Austérité »

Des actions spécifiques ont pris place en collaboration avec le Comité grenoblois Grèce-Austérité-Europe :

- Maintien du site d'information www.grece-austerite.ovh pour donner un éclairage alternatif sur l'actualité en Grèce et en Europe,
- **21 /1/2022** – Permanence pour une collecte pour le convoi solidaire de février-mars pour la Grèce de 14h à 16h devant la MC2 Grenoble.
- **7/4/2022** – **Projection du documentaire grec « Jusqu'à la mer »**, de Marco Gastine, au cinéma Le club, suivie d'un débat avec la salle.
- **Commande groupée à Viome** : Rappelons qu'après que leur usine ait été mise en faillite et abandonnée par les employeurs, les salariés de l'entreprise VioMe de Thessalonique l'ont reprise en coopérative ouvrière depuis maintenant 8 ans. Ils fabriquent des produits d'entretien ménager écologiques qu'ils distribuent de manière militante. Ils sont menacés d'expulsion par la justice grecque. Le comité Grenoblois Grèce-Austérité-Europe organise chaque année une commande groupée pour les soutenir. Cette initiative, mise en sommeil depuis 2 ans à cause de la pandémie, a été réactivée cette année. Le résultat est une commande de 225 produits pour un poids total de 328kg et une somme de 1500 €. Pour la fête du 9ème anniversaire de leur coopérative le 3 et 4 juin 2022, les VIOME ont demandé à tous leurs soutiens de faire un petit film. Le comité a fait parvenir une video qui retrace toutes les actions du comité Grèce pour parler de la situation en Gèce depuis la création du comité en 2015.

Financements externes

Au cours de cette année, Attac 38 a soutenu financièrement, à des degrés divers, les organisations et acteurs suivants :

- marcheurs sans-papiers, via la CISEM
- Association de soutien aux migrants à Briançon
- Politis
- Framasoft
- combat judiciaire pour le GHM
- Mois décolonial

Organisation et actions internes

Point sur les adhésions

Les adhésions de l'Isère au 30 septembre 2022 : **267** (300 en 2021¹, 338 en 2020) soit -11 % par rapport à 2021 et -21 % par rapport à 2020.

- **Adhérents du comité local Sud-Isère (Grenoble) : 187** (211 en 2021, 226 en 2020) soit -17,25 % par rapport à 2021. 29 adhérents 2022 ne l'étaient pas en 2021, dont 16 nouveaux adhérents (24 en 2021). 80 adhérents de 2021 n'ont pas renouvelé leur adhésion en 2022 (dont 9 adhésions du 4ème trimestre 2021 et un décès connu).

¹ Les comparaisons sont faites avec les adhésions au 30 septembre 2021.

- **Adhérents du comité local Nord-Isère : 43** (53 en 2021 et 67 en 2020).
2 nouveaux adhérents en 2022 (6 en 2021).
- **Adhérents du comité local Vienne Pays Rhodanien : 37** (36 en 2021 et 45 en 2020).
2 nouveaux adhérents en 2022 (1 en 2021).

Relations avec les adhérents

La réunion des adhérents et l'Assemblée Générale statutaire du Comité Local d'Attac-Isère se sont tenues le 23 octobre 2021. A l'issue de cette réunion, il a été demandé d'améliorer les relations entre le CA et les adhérents, en particulier en facilitant les rencontres.

Dans ce but, une réunion-débat avec les adhérents a été organisée le 24 janvier, sur le thème de la sécurité sociale. Nous y avons invité Michel Ciardella, syndicaliste expert du domaine. La réunion a été intéressante, mais avec une assistance peu nombreuse (une quinzaine de personnes). Cette réunion aurait dû être la première d'une série, mais n'a pas eu de suite à ce jour.

Concernant l'accueil des nouveaux adhérents, la lettre d'accueil envoyée à tout nouvel adhérent a été actualisée. Il a été décidé aussi de leur donner rendez-vous régulièrement autour d'un pot. Cette habitude a bien été prise, tous les deux mois. Elle est bien appréciée des membres du CA, mais n'a que peu de succès auprès des nouveaux adhérents.

Relations avec Attac-France et les comités locaux

1 membre d'Attac 38 a participé à la CNCL, les 5-6 février 2022 à Paris , et 5 personnes aux Assises nationales à Chambéry, du 13 au 15 mai. Attac 38 a étroitement participé à l'organisation de la journée des comités locaux de la région AURA, le 17 septembre 2022, qui s'est tenue à Annecy du fait que le local prévu dans l'agglomération grenobloise ne nous a pas été accordé par la Région.

Organisation interne

Conseil d'Administration: Le CA s'est réuni très régulièrement tous les 15 jours (hors juillet-août), tantôt en présentiel, tantôt en visio-conférence, souvent en mode hybride présentiel-visio. Les comptes-rendus sont rédigés en commun sur un document partagé, et envoyés rapidement aux membres du CA élargi. Récemment, il été décidé d'en mettre une version anonymisée sur le site web². L'ordre du jour est construit en commun sur un document partagé créé au lendemain de la réunion précédente.

Communication: Une cellule de 5 personnes est chargée de la communication du Comité Local. Le site web, rendu indisponible depuis 2 ans suite à une attaque informatique, a été reconstruit progressivement, en particulier grâce aux efforts de David Chione, qui est impliqué dans Attac'Tic, le service informatique national. Nous avons bénéficié de l'action nationale CLAPS (« les Comités Locaux Attac Publient en Spip »), qui propose un modèle unifié de site pour les comités locaux. Ce modèle a permis aussi d'utiliser un nouvel outil de construction de la lettre d'information. Depuis l'année dernière, la lettre d'information est construite à partir d'articles collectés dans la presse par les membres de la cellule COM. La nouvelle structure semble avoir été appréciée, nous avons reçu des demandes d'abonnement d'autre comités locaux.

Nous avons également contribué à la lettre des comités locaux , avec plusieurs articles dans la lettre n°2, publiée en décembre 2021

La page Facebook permet d'annoncer des événements (conférences de Bernard Friot, de Maxime Combes,...),

² voir <https://isere.site.attac.org/spip.php?rubrique363>

d'informer sur nos actions, de relayer les actions d'autres mouvements présents dans la région (appels à manifestations et rassemblements sur des sujets voisins de nos préoccupations). Des articles de fond sont également publiés sur cette page, ainsi que des dessins humoristiques qui sont plus souvent regardés. Avec 567 abonnés, majoritairement femmes (51.7%), dans la tranche d'âge 25-34 ans (41.4%), la page Facebook permet de s'adresser à un public différent des abonnés à la lettre d'information.

Annexe : Liste des manifestations et rassemblements

Octobre 2021 – Septembre 2022

Nous listons ici tous les événements publics soutenus par Attac38.

2021

- 3/10/21 Manifestation à la centrale nucléaire du Bugey
- 17/10/21 Rassemblement à la mémoire des manifestants algériens massacrés le 17 octobre 1961 à Paris
- 4/12/21 Rassemblement et manifestation pour l'hôpital public
- 11/12/21 Manifestation pour la pérennisation de la ligne SNCF Grenoble-Gap
- 11/12/21 Rassemblement devant la préfecture suite à l'évacuation musclée des familles abritées dans la bibliothèque du Parc de l'Alliance
- 11/12/21 Manifestation pour le droit au logement
- 18/12/21 Manifestation antiracisme et solidarité, en faveur des migrants et sans papiers.

2022

- 11/1/22 Journée d'action pour un plan d'urgence pour l'hôpital public
- 15/1/22 Manifestation pour l'inauguration de Grenoble Capitale verte
- 27/1/22 Manifestation pour les salaires, les pensions et l'emploi
- 29/1/22 Petit-déjeuner très matinal devant L'Abri de nuit 79 rue de Stalingrad, à l'appel du DAL
- 12/2/22 Manifestation contre les idées d'extrême droite
- 8/3/22 Manifestation pour les droits des femmes
- 12/3/22 Marche pour le climat
- 26/3/22 Manifestation à l'appel de la plateforme Logement pour TouTEs
- 26/2, 5/3, 23/3, 6/4, 16/4 Rassemblements contre la guerre en Ukraine
- 9/4 Manifestation du Collectif Santé Voironnais pour un plan d'urgence
- 16/4/22 Manifestation « Pour nos droits, nos acquis sociaux, notre avenir »
- 26/4/22 Action sur les transports et la ZFE
- 1/5/22 Manifestation du 1er mai et tenue d'un stand
- 8/5/22 Rassemblement à Fontaine pour commémorer les massacres du 8 mai 1945 en Algérie (Setif, Guelma et Kherrata)
- 7/6/22 Rassemblement pour la défense de l'Hôpital Public
- 10/6/22 Soirée débat sur l'Afghanistan. Où en sommes-nous ? Comment contribuer à la solidarité internationale ?
- 13/6/22 Rassemblement devant la Préfecture en soutien au Syndicat des femmes musulmanes
- 23/6/22 Mobilisation de soutien à la cause indigène et à l'Amazonie, co-organisée avec Extinction

Rebellion Grenoble

- 23/6/22 Rassemblement contre le Medef, réuni à Grenoble, et son capitalisme vert
- Juin-juillet: Droit au Logement: Manifestation statique permanente sur l'esplanade Alain le Ray (caserne de Bonne). Le 1/7/22, Attac 38 a adressé à la Préfecture un message de soutien à cette action.
- 10/9/22 Manifestation Droit au logement
- 22/9/22 Rassemblement pour l'hôpital public
- 23/9/22 Rassemblement contre la répression en Iran
- 29/9/22 Manifestation interprofessionnelle pour le pouvoir d'achat et contre la réforme des retraites